

**Sobre
el cumplimiento
del plan de la economía
nacional de la RDA
en 1972**

Documentos sobre la política de la República Democrática Alemana

1/1973

Sobre el cumplimiento del plan de la economía nacional de la RDA en 1972

**Informe
de la Administración Estatal Central
de Estadística de la RDA**



VERLAG ZEIT IM BILD DRESDEN

La clase obrera, los campesinos cooperativistas, los intelectuales y todos los demás trabajadores de la República Democrática Alemana desarrollaron múltiples iniciativas y lograron altos rendimientos en 1972, durante la realización consecuente de la tarea fundamental determinada por el VIII congreso del PSUA, especialmente en el marco de la emulación en honor del cincuentenario de la fundación de la URSS organizada por la Confederación de Sindicatos Libres Alemanes. De ese modo, 1972 se convirtió en un año de la consolidación y al mismo tiempo del auge en todos los dominios de la vida social.

Las metas para el plan de la economía nacional fijadas por la Cámara del Pueblo fueron superadas en importantes sectores así como en la mayoría de las empresas. La aplicación de las medidas establecidas para el programa complejo de la integración económica socialista profundizó la cooperación económica y científico técnica con la URSS y con los demás países del Consejo de Ayuda Mutua Económica.

El cumplimiento del plan permitió mejorar las condiciones de vida de la población, ante todo de la clase obrera. De ello dieron muy claro testimonio las medidas tomadas en el ámbito socio-político.

Como resultado del trabajo conjunto aumentaron en 1972¹, en comparación con 1971 :

- en 5,4 por ciento el ingreso nacional producido,
- en 6,3 por ciento la producción industrial de mercancías,
- en 5 por ciento la productividad del trabajo en el dominio de los ministerios de la industria,
- en 3 por ciento las inversiones en la economía nacional,
- en 4,3 por ciento las obras y montajes de la industria socialista de construcción,
- en 7,1 por ciento las ventas al Estado de productos pecuarios para el abastecimiento de la población,
- en 4,2 por ciento la cantidad de bienes transportados por los servicios de transporte,
- en 12,8 por ciento la exportación,
- en 5,6 por ciento las entradas netas en dinero de la población,
- en 6,0 por ciento las ventas del comercio al por menor, de ello en 8,7 por ciento las de los artículos de consumo industriales.

Para 350.000 personas mejoraron las condiciones de vivienda en razón de haberse aumentado en 116.900 el número de viviendas, sea por construcción de viviendas nuevas, o por renovación, ampliación y modernización de las ya existentes.

El aseguramiento material de la defensa del país prosiguió de modo sistemático.

¹) Todas las cifras son provisionales.

Industria

El plan de la producción industrial de mercancías fue cumplido en su conjunto con un 101,7 por ciento. Gracias a los altos rendimientos de los trabajadores pudo mantenerse constante el adelanto al plan logrado ya en enero, y elevarlo hasta fin de año a un total de 3.300 millones de marcos. El volumen de la producción industrial de mercancías aumentó en más de 11.000 millones de marcos llegando a alcanzar 192.900 millones. Esto corresponde a un incremento de un 6,3 por ciento. Calculada por jornada de trabajo aumentó la producción en un 6,9 por ciento ya que el año 1972 tuvo dos días de trabajo menos que el año anterior.

En el dominio de los ministerios de la industria se logró el aumento de la productividad del trabajo que se había planificado. El aumento fue del 5 por ciento, e incluso de 5,4 por ciento por día de trabajo.

El 95 por ciento de las empresas cumplió el plan de la producción industrial de mercancías. Este es el porcentaje más alto alcanzado hasta ahora en la RDA. 59 empresas dirigidas centralmente, en su mayor parte de las industrias metalúrgica y ligera, no cumplieron totalmente las

Empresas del dominio del Ministerio de	cumplimiento del plan anual de la producción industrial de mercancías, en por ciento	aumento de la producción industrial de mercancías, en comparación con 1971, en por ciento
Carbón y Energía	102,6	1,2
Minería, Metalurgia y Potasa	102,8	5,9
Industria Química	101,6	8,0
Electrotécnica/Electrónica	100,7	10,0
Construcción de Maquinaria		
Pesada y de Plantas	100,7	6,0
Fabricación de Máquinas Elaboradoras y de Vehículos	100,2	5,6
Industria Ligera	100,6	6,2
Industria del Vidrio y de la Cerámica	101,4	6,1
Industria dirigida provincialmente e Industria Alimentaria	101,9	5,2
Subsecretaría de Geología	110,5	26,0

metas del plan. Sus retrasos en la producción totalizaron cerca de 150 millones de marcos.

Las empresas dirigidas localmente incrementaron su producción en un 6,2 por ciento, entre ellas las del dominio de los consejos económicos de las provincias en un 5,9 por ciento. El artesanado elevó su producción en cerca del 4 por ciento. Las empresas industriales socialistas de reciente formación cumplieron sus planes de producción con un 103 por ciento. Su volumen de producción aumentó en un 5,7 por ciento.

El plan de ventas de la industria en cuanto a productos acabados para la población fue cumplido en conjunto con 103 por ciento. Las empresas de medios de producción fabricaron, por encima del plan, productos subsidiarios y medios de racionalización para la industria de bienes de consumo por valor de más de 600 millones de marcos.

El comercio interior recibió de las empresas industriales más productos acabados para el abastecimiento de la población que el año anterior; en total por un valor superior a los 2.500 millones de marcos.

Un alto incremento de la producción se alcanzó ante todo en los bienes de consumo siguientes:

Producto	cumplimiento del plan anual, en por ciento	aumento en comparación con 1971, en por ciento
Refrigeradoras para el hogar	100,5	6,7
Estufas de baño a carbón	102,6	8,7
Detergentes	100,2	69,0
Muebles	102,5	8,5
Medias	102,0	8,0
Géneros de punto	102,8	9,2
Cortinas	112,6	22,6

Siendo parcialmente alto el aumento no se llegaron a cumplir una serie de planes de producción de bienes de consumo como, por ejemplo, ropa interior para caballeros y objetos de porcelana doméstica.

En el sector de la metalurgia la industria subsidiaria siguió desarrollándose con mayor rapidez que la industria final. Pudo así mejorarse el abastecimiento técnico-material de productos subsidiarios. En toda una serie de productos subsidiarios y finales se alcanzaron altas cuotas de incremento superándose en gran parte el planificado crecimiento de la producción

Producto	cumplimiento del plan anual, en por ciento	incremento en comparación con 1971, en por ciento
Productos de la elaboración metalúrgica ulterior	102,2	8,3
Productos de hierro fundido con grafito esferoidal	102,4	21,7
Productos de acero fundido	100,0	6,6
Poliestírol, espumable	105,4	15,3
Fibras poliéster	103,0	52,0
Transistores	101,3	57,8
Vidrio para óptica	104,7	16,7
Máquinas y equipos para la elaboración de plásticos y elásticos	103,1	16,1
Máquinas herramienta con arranque de viruta	99,2	9,0
Aparellaje de alta tensión y accesorios	100,2	7,3
Aparellaje de baja tensión y accesorios	99,8	11,7
Instalaciones de ingeniería de control y medición industrial	104,3	21,9
Aparatos e instalaciones de vigilancia, regulación y mando	100,3	13,4

En lo que se refiere a máquinas eléctricas grandes y medianas, a instalaciones, rodamientos, llantas para camiones y algunos otros productos no pudieron satisfacerse, a pesar de haberse cumplido el plan, todas las exigencias en los plazos y en el surtido convenientes. Las metas del plan para algunos productos subsidiarios no fueron alcanzadas. Ello dificultó considerablemente el cumplimiento del plan y la efectividad en las empresas de la industria final y provocó en parte retrasos en la exportación y en la terminación de obras de inversión en el plazo debido.

Los trabajadores de la industria energética sobrecumplieron los planes de producción en cuanto a energía eléctrica, gas urbano, gas natural y combustibles sólidos. La producción de energía eléctrica aumentó en un 4,8 por ciento totalizando 72.800 millones de kWh. El consumo de energía eléctrica por unidad de producción disminuyó en 1972 en casi un 2 por ciento, en períodos de gran consumo no se pudieron cubrir, en algunos días, las necesidades planificadas.

Las metas del plan en cuanto al aumento de la efectividad fueron

superadas en conjunto. La mayoría de las empresas superó también los planes de las ganancias mediante el sobrecumplimiento de la producción y el ahorro de los gastos. Por haberse sobrepasado en otras empresas el total de gastos planificados esos buenos resultados no tuvieron plena eficacia económica.

La utilización de las máquinas altamente productivas y de las nuevas plantas de producción mejoró, pasando del 66 al 68 por ciento en cuanto al fondo de tiempo técnico disponible, pero siguieron existiendo grandes diferencias entre los diversos sectores industriales y también entre empresas de la misma edad. Como la mayoría de las empresas de la industria de materias básicas, algunas empresas de la industria metalúrgica como la VEB Tempergiesserei Schönheiderhammer, la Elektromat Dresden, la Thüringer Kugellagerfabrik Zella-Mehlis y la Walzlagerwerk Lukkenwalde, utilizaron su técnica moderna también en los fines de semana en tres turnos. En las empresas de la industria ligera, un sector con alto porcentaje de mujeres, aumentó ampliamente en comparación con el año anterior, la utilización por tiempo de los equipos nuevos y altamente productivos: en la VEB Plauener Gardine en un 75 por ciento y en la fábrica Falkenau de la Baumwollspinnerei Flöha (hilandería de algodón) incluso en un 93 por ciento. En algunas empresas metalúrgicas los equipos altamente productivos siguen siendo utilizados sólo en uno o dos turnos.

En el terreno de la economía de materiales se hicieron nuevos progresos. Los gastos de las materias primas importantes para la economía nacional bajaron en un 2 por ciento por unidad de la producción industrial de mercancías. El empleo específico de acero laminado en la industria metalúrgica disminuyó en un 4 por ciento. Esos progresos fueron alcanzados en muchas empresas y ramas por medio de un mejor trabajo con normas de consumo de materiales. Hasta ahora no todas las empresas saben aprovechar las considerables reservas contenidas allí. La proporción de tejidos de fibras sintéticas aumentó en un 23 por ciento en la industria textil y del vestido. De ese modo han seguido mejorando las propiedades cualitativas y de uso de los productos textiles.

La recolecta de materia prima secundaria, especialmente de material inutilizado no metálico, pudo ser aumentada gracias a la activa ayuda de la población. Las cantidades recolectadas de papel y tejidos viejos se incrementaron en más del 10 por ciento.

En la economía hidráulica las capacidades fueron ampliadas sistemáticamente. Mejoró el abastecimiento de agua potable a la población. Nuevas instalaciones de desagüe y para el tratamiento de las aguas residuales impidieron una mayor contaminación de las aguas. Esas medidas hidroeconómicas y otras más influyeron positivamente en la protección del ambiente.

II Ciencia y técnica

En lo que atañe al cumplimiento de las tareas científico técnicas del plan estatal se lograron progresos.

El potencial de investigación y desarrollo fue empleado en medida creciente en las tareas de la racionalización socialista, en el desarrollo y perfeccionamiento de productos y procedimientos. A fin de lograr un avance científico técnico para los años subsiguientes se amplió sistemáticamente el potencial de investigación y desarrollo, gastándose para tal fin la suma de 5.200 millones de marcos.

La introducción a corto plazo de nuevos medios de trabajo, tecnologías y procedimientos contribuyó a incrementar la efectividad de la producción.

Los procedimientos y productos nuevos constituyeron una base importante para el aumento de la productividad del trabajo y para la intensificación de la producción. Entre los mismos hay que contar, entre otros, las nuevas máquinas herramienta como la fresadora de mesa en cruz corrediza FKR 500, la afiladora de engranajes por generación ZSTZ 1600 y el centro de elaboración de mando numérico C 101 NC, hay que mencionar también las nuevas máquinas para la elaboración de plásticos como la máquina de fundición inyectada de plásticos y la espumadora de poliuretano. Se emplearon nuevas materias básicas mejoradas y se impulsó el desarrollo del modo de construcción ligero.

Los nuevos desarrollos y el aumento de la calidad de determinados tejidos y aparatos domésticos y de medios para limpiar y cuidar el hogar contribuyeron a mejorar el abastecimiento de bienes de consumo a la población.

Una serie de notables éxitos se registraron en el terreno de la cooperación científico técnica con la URSS y con los demás países socialistas. Por ejemplo, especialistas de la URSS y de la RDA desarrollaron un procedimiento para la producción de seda de poliomida mediante un proceso continuo que va de la caprolactama hasta el hilado y embobinado de los hilos acabados. Gracias a tal procedimiento se puede duplicar la productividad de trabajo, siendo esencialmente superior la calidad. Ello permite abastecer mejor a la población de tejidos de alto calidad.

En una serie de empresas hay retardos en el cumplimiento del plan de ciencia y técnica, especialmente en lo que se refiere a implantar en la producción los nuevos productos y procedimientos y en asegurar la calidad. Esto atañe principalmente a algunas empresas de la industria química, de la electrotécnica/electrónica, de la industria del vidrio y la cerámica y de la industria ligera.

Los trabajadores de numerosas empresas han mejorado la calidad de

sus productos. Estas empresas son entre otras la VEB Textilkombinat Cottbus (combinado textil), las fábricas que corresponden al dominio de la unión de empresas socialistas del cuero natural y artificial y a las de tejidos de punto y de medias. Se lograron también mejoras de la calidad en empresas de la electrotécnica/electrónica gracias a la fabricación de nuevos productos de alto valor como, por ejemplo, grabadoras de chasis con enchufe con la red y los televisores Luxomat 110. Por otro lado persisten las deficiencias de calidad en una serie de productos importantes como calzado y muebles. Esto perjudicó el abastecimiento de la población y condujo a pérdidas de efectividad en las empresas por los altos costos debidos a desperdicios, trabajo de repaso y servicios de garantía. La fábrica de Sonneberg de la VEB Kombinat Sternradio, la VEB Gasgerätewerk Dessau y la Giesserei und Maschinenbau Torgelow, excedieron considerablemente los gastos planificados para desperdicios.

El movimiento de innovadores ha tomado un auge en virtud de la emulación socialista. En las empresas de propiedad del pueblo más de un millón de trabajadores participaron en dicho movimiento, es decir uno de cada cuatro. La sistemática colaboración de los innovadores en la solución de problemas de principal importancia en la racionalización socialista produjo una utilidad anual de cerca de 3.200 millones de marcos, correspondiendo 2.200 millones a la industria dirigida centralmente y a la rama de construcción.

En las Ferias de los Maestros de Mañana participaron más de un millón de jóvenes de las empresas y las escuelas: 22 por ciento más que el año anterior. El número de los objetos de exposición aumentó en un 44 por ciento, alcanzando la cifra de 282.000.

III Inversiones

Las inversiones en la economía nacional llegaron a la suma de 34.000 millones de marcos, esto significa un 3 por ciento más que el año pasado. El plan de inversiones ha sido cumplido en su conjunto. Se lograron progresos siguiendo la acreditada vía de la intensificación de la producción por medio de la amplia racionalización socialista. En algunos sectores pudieron superarse las metas planificadas, ante todo gracias a la aplicación de medidas adicionales de racionalización, así, por ejemplo, en la metalurgia, en la construcción de maquinaria pesada y plantas y en la industria ligera.

En la industria se invirtieron 18.400 millones de marcos; un 4 por ciento más que el año precedente. De un modo particularmente rápido ascendieron las inversiones en los sectores de los Ministerios del Carbón y la

Energía, con un 31 por ciento, y de la Industria Ligera, con un 14 por ciento.

Numerosas nuevas capacidades de importancia para la economía nacional entraron en función en parte por la ayuda de la URSS y de los demás países del CAME, las ya existentes fueron ampliadas o modernizadas, eliminándose o amenguándose de ese modo los cuellos de botella en la economía nacional. Las medidas de racionalización contribuyeron en grado creciente a mejorar las condiciones laborales de los trabajadores.

En el año 1972 se instalaron nuevas capacidades en las centrales eléctricas, en total para 959 megavatios. En la central eléctrica Boxberg I ha empezado el servicio permanente de las instalaciones de 630 megavatios y el servicio de prueba de 210 megavatios.

Amplias instalaciones se terminaron de construir en la industria química. Ellas permiten aumentar la producción de bienes de consumo, por ejemplo de 20.000 toneladas anuales de fibras poliéster en la fábrica de fibras químicas «Friedrich Engels» de Premnitz, de 7.200 toneladas de seda de poliéster en la fábrica de fibras químicas «Wilhelm Pieck» de Guben, de 8 millones de metros cuadrados de tapices para pisos en la fábrica de Ammendorf.

En la metalurgia pudieron ampliarse sobre todo las capacidades de acero bruto y de semiproductos de acero y de metal ligero. Por efecto de la intensificación de la producción aumentó la capacidad de rendimiento en la industria de transformados metálicos, esto se refiere a importantes productos subsidiarios como los de fundición, rodamientos, armaduras industriales, productos hidráulicos, motores eléctricos, resortes técnicos, aparellaje e instalaciones de alta tensión, elementos y grupos de construcción para la industria electrotécnica y electrónica y para importantes bienes de inversión, como máquinas herramienta, máquinas textiles, agrícolas y para la industria de artes gráficas.

En las industrias ligera y textil, particularmente en la producción de bienes de consumo y de fases previas de la producción, se crearon las condiciones para fabricar adicionalmente al año 10.200.000 de m² de tejidos de poliéster, 4.300 toneladas de seda texturada, a partir de la seda de poliéster, 10.500.000 de m² de cortinas sintéticas, 2.000.000 de m² de telas Malimo y para decoración, 2.400.000 de m² de géneros de punto de tricotasas circulares de gran diámetro, 5.200.000 de m² de piezas montables para muebles y 4.500 toneladas de porcelana para el hogar y para hoteles.

En la industria de materiales de construcción han entrado en funcionamiento las dos primeras líneas de hornos de la fábrica de cemento III de Karsdorf con un rendimiento de 1.100.000 toneladas anuales.

Habiéndose mejorado la planificación y el balance se alcanzó una mayor continuidad en la realización de los proyectos de inversión. Numerosas medidas pudieron ser tomadas con anticipación. En algunos proyectos, principalmente en la industria química, las deficiencias en la preparación, el insuficiente avance científico técnico y el suministro tardío y sin la debida calidad de los equipos condujeron a que no se cumpliesen los plazos para la puesta en funcionamiento, se elevaran los costos y no se alcanzara la producción planificada. Retardos hay también en algunas obras importantes que deben concluirse en 1973.

Los medios de inversión y racionalización fueron aún insuficientemente utilizados con el fin de ahorrar puestos de trabajo y con ello liberar mano de obra para emplearla en la técnica moderna existente en la propia empresa o en otras.

IV Construcción

Los trabajadores de la industria socialista de la construcción cumplieron el plan anual de obras y montajes con un 102,7 por ciento. El sobre-cumplimiento representa la producción de una semana de trabajo. El volumen de producción aumentó en un 4,3 por ciento; en un 5,1 por día de trabajo. La productividad del trabajo se incrementó en un 4 por ciento. 45 de los 49 combinados de construcción dirigidos central o provincialmente cumplieron el plan de obras y montajes.

Particularmente rápido ascendieron los rendimientos en la construcción, reconstrucción, ampliación y modernización de viviendas así como en los trabajos de reparación en edificios de viviendas o de carácter social. Las correspondientes tareas del plan fueron cumplidas.

Grandes esfuerzos se realizaron para reparar los daños en edificios ocasionados por los vientos huracanados de noviembre.

Gracias a la creciente continuidad en la producción las construcciones se terminaron repartidos de un modo más regular en los distintos meses del año. En comparación con 1971 fue mayor en unos 580 millones de marcos el número de construcciones o trabajos de construcción que se llevaron a cabo. La fidelidad de las empresas a los contratos firmados se acrecentó en su conjunto. Algunos edificios e instalaciones arquitectónicas fueron entregados con posterioridad al plazo previsto.

Gracias a la producción planificada mejoró la efectividad en los combinados y en las empresas. Fue superado el resultado que se había planificado. La mayoría de los combinados de construcción se mantuvieron por debajo de los costos previstos. Muchas empresas registran todavía grandes pérdidas de tiempo. En el empleo por varios turnos de las

máquinas de construcción que determinan la productividad no se han aprovechado todavía todas las reservas.

La industria socialista de materiales de construcción cumplió el plan de la producción industrial de mercancías con 101,8 por ciento, alcanzando un aumento de la producción de un 4,3 por ciento por jornada de trabajo. Creó de ese modo las condiciones para superar el plan de obras. Las obras fueron abastecidas de materiales con mayor regularidad. En una serie de productos se sobrecumplió el plan, por ejemplo en planchas de construcción de cemento amianto, en cascajo y arena para hormigón, piedra machacada, grava y ladrillos de cemento. La producción de cemento aumentó en 4,5 por ciento de acuerdo al plan. Para la población, la industria de materiales de construcción puso a disposición un 25 por ciento más de materiales que en 1971.

V Agricultura, silvicultura y las industrias agrícolas

Los campesinos cooperativistas y los obreros de la agricultura socialista y de las industrias agrícolas obtuvieron buenos resultados en la intensificación de la producción agropecuaria. Los progresos alcanzados durante el tránsito gradual a los métodos de producción industriales por la vía de la cooperación se expresaron más claramente que en los años pasados en los rendimientos de la cosecha y en los resultados de la ganadería.

En lo que se refiere a la carne y derivados, a la leche sin desnatar, a los huevos y otros productos, el abastecimiento de la población pudo efectuarse en base a la propia producción.

El plan de la economía nacional fue sobrecumplido en relación con todos los productos pecuarios. Las ventas al Estado de productos animales para el abastecimiento de la población aumentaron en un 7,1 por ciento, en comparación con 1971.

	Cumplimiento del plan anual, en por ciento	aumento de las ventas al Estado, en com- paración con 1971, en por ciento
Ganado de matanza	102,6	8,7
Leche	105,6	6,1
Huevos	105,3	0,1

Todas las provincias superaron el plan de las ventas al Estado en productos pecuarios y el volumen de producción del año anterior. Un incremento particularmente alto lograron las provincias de Rostock, Schwerin, Neubrandenburg y Magdeburgo.

Condiciones esenciales para el desarrollo favorable de las ventas al Estado en productos pecuarios fueron el ulterior aumento sistemático de las existencias de ganado y sus rendimientos. El 30 de noviembre las existencias de ganado fueron las siguientes:

	Existencias en miles de unidades	cambio en comparación con el mismo período del año pasado, a . . . por ciento
Ganado vacuno	5.379	101,6
de ello, vacas	2.169	99,8
Ganado porcino	10.361	103,7
de ello, puercas	1.067	104,6
Ovejas	1.657	103,1
Gallinas ponedoras	24.872	99,9

El rendimiento de leche por vaca aumentó a 3.496 kilos, con un promedio de 164 kilos o de un 4,9 por ciento. Los resultados de la cebadura de los animales de matanza pudieron ser mejorados.

En la producción vegetal se obtuvieron mayores rendimientos que en los años precedentes, especialmente en cereales, plantas forrajeras, maíz verde y de silo, y se lograron las mayores cosechas de cereales hasta el momento. En verduras frescas las ventas al Estado para el abastecimiento de la población crecieron en más del 10 por ciento.

Se obtuvieron los rendimientos siguientes en decitoneladas por hectárea.

	Promedio de los años 1966 a 1970	1971	1972
Cereales	29,8	33,3	36,6
Papas	184,8	143,0	187,8
Remolacha azucarera	313,4	243,2	325,9
Tubérculos para forraje	571,9	419,3	570,0
Plantas forrajeras	65,9	61,7	77,0
Maíz verde y de silo	360,0	224,2	395,3

Los trabajos de otoño se efectuaron en la mayoría de los casos en fechas agrotécnicamente favorables. El 12 por ciento de las tierras de labranza están cultivadas con frutas intermedias de invierno. Con ayuda de la Unión Soviética pudo extenderse de 255.000 a 409.000 hectáreas la siembra de la especie de trigo soviético de invierno de gran rendimiento, es decir, al 60 por ciento del área destinado al trigo de invierno.

Para perfeccionar la base técnico material de la agricultura socialista se invirtieron 3.900 millones de marcos. El plan de inversiones fue cumplido. Las cooperativas de producción agrícola y hortícola, las granjas del pueblo y sus centros de cooperación recibieron más de 6.300 tractores, 1.010 segadoras trilladoras, 785 cosechadoras de papas, 480 arrancadoras elevadoras (para remolachas), 500 segadoras agavilladoras automotores y 660 picadoras.

Para el mejoramiento del suelo se gastaron 754 millones de marcos, el plan anual fue cumplido con 100,7 por ciento. Se construyeron instalaciones para la irrigación de otras 56.000 hectáreas y para el drenaje de 106.000 ha.

En comparación con 1971 la agricultura recibió un 14,1 por ciento más de abonos nitrogenados y un 11,6 por ciento más de fosforizados. Los planes de suministro fueron cumplidos. Se prosiguió la construcción de centros agroquímicos como bases para la producción vegetal con métodos industriales; más de 70 nuevos centros entraron en funcionamiento. Los 234 centros, así como las brigadas agroquímicas en las cooperativas de comercio campesino, ejecutaron los trabajos agroquímicos en 1972 en más de la mitad del área agrícola útil.

Los trabajadores de las industrias agrícolas cumplieron el plan anual de la producción industrial de mercancías en el sector de carnes con un 103,9 por ciento y en el lechero con un 105,9 por ciento. En comparación con el año precedente, la producción en el sector de carnes aumentó en un 7,2 por ciento, en el lechero en un 7,8 por ciento, en el de cereales en un 3,4 por ciento y en el de huevos y aves en un 15 por ciento.

Los trabajadores de la silvicultura cumplieron con un 102 por ciento el plan de madera en bruto y con un 103 por ciento el de resinas. De los 5.300.000 de metros cúbicos efectivos de madera desgajados por los vientos tempestuosos de noviembre fueron utilizados hasta fin de año cerca de 545.000 metros cúbicos efectivos.

Se requieren esfuerzos aún mayores por parte de los obreros forestales y la ayuda ante todo de los campesinos cooperativistas y de los obreros agrícolas para utilizar en 1973 la madera desgajada por los vientos huracanados.

VI Transporte y comunicaciones

Los trabajadores del transporte trasladaron 840 millones de toneladas de mercancías, lo que significa un 4,2 por ciento más que en 1971.

Los Ferrocarriles Alemanes cumplieron sus tareas de transporte durante todos los meses del año. Gracias al empleo de nuevos vagones de carga y vehículos de impulsión pudo hacerse más eficiente el transporte. La parte de los servicios de transporte con locomotoras Diesel y eléctricas se elevó del 61 al 64 por ciento en comparación con el año anterior. También el transporte por camiones cumplió en conjunto sus tareas. Una parte de los vehículos automotores no estuvo lista para el servicio por falta de repuestos y llantas.

Nuevos progresos se han logrado en el servicio de transporte de trabajadores. A ello contribuyeron los nuevos vehículos puestos en servicio y algunas medidas tomadas para lograr la disminución del tráfico durante las horas de alta concentración en las grandes ciudades y en los centros industriales por medio de horarios de trabajo escalonados y la labor coordinada de todos los servicios de transporte. Los lugares de estacionamiento no fueron suficientes en todas partes. Los horarios fueron mejor observados.

El Correo Alemán amplió sus servicios. Actualmente hay más de un millón de conexiones telefónicas principales; el 70 por ciento de las nuevas conexiones fueron instaladas en viviendas. Con la puesta en funcionamiento de nuevas emisoras, más de la mitad de los habitantes de la RDA pueden ver el segundo programa de la Televisión de la RDA.

VII Comercio exterior

La exportación a los países miembros del CAME aumentó en un 14,3 por ciento en relación con el año anterior. La parte que les correspondió en la exportación total de la RDA fue del 70 por ciento.

La exportación a la URSS, el mayor socio comercial de la RDA, se incrementó en un 17,8 por ciento. Las múltiples iniciativas desarrolladas por los trabajadores durante la emulación en honor del cincuentenario de la fundación de la URSS condujeron a un cumplimiento anticipado del plan anual el 20 de diciembre de 1972. En el sector industrial muchas empresas superaron el plan durante todos los meses. Entre ellas se encuentran la VEB Zemag Zeitz, la Kabelwerk Oberspree Berlin, la Berliner Werkzeugmaschinenfabrik Marzahn, la Waggonbau Dessau, la IFA Automobilwerke Ludwigsfelde, Esda Thalheim.

Por las elevadas importaciones de la URSS y de otros países socialistas

la economía nacional de la RDA fue abastecida de importantes bienes de inversión como, por ejemplo, instalaciones para centrales eléctricas, y de los necesarios combustibles, materias primas y accesorios.

La heroica lucha del pueblo vietnamita fue apoyada por amplios suministros de mercancías.

Con los países en desarrollo se han profundizado el intercambio de mercancías y las relaciones científico técnicas. Aumentó especialmente la exportación hacia Argelia, Siria y Chile.

El intercambio de mercancías con los países capitalistas industrializados siguió ascendiendo, particularmente con Francia, el Japón, Austria, Italia y Finlandia.

La mayoría de las empresas de exportación efectuaron las entregas a sus contratantes con fidelidad al plan y a los contratos durante todos los meses del año. En algunas empresas hubo retardos en las exportaciones.

VIII Desarrollo del nivel de vida material y cultural

Las entradas netas de la población en dinero, ante todo de la clase obrera, aumentaron en 4.600 millones de marcos o sea el 5,6 por ciento en comparación con el año pasado. A partir de 1971 empezaron a favorecer a 2.300.000 de trabajadores las medidas salariales y los aumentos de premios acordados. Fueron favorecidos principalmente los trabajadores con ingresos bajos.

Para la aplicación de las medidas sociopolíticas acordadas en 1972 se pusieron a disposición 800 millones de marcos del presupuesto del Estado. De ese modo el nivel de vida de una gran parte de la población ha seguido mejorando entre otras cosas, por

- el aumento de 3.900.000 de pensiones
- el aumento de las vacaciones mínimas para 500.000 madres con dos o más hijos que trabajan la jornada completa,
- la apertura de 30.000 créditos sin intereses a jóvenes matrimonios
- la baja del precio de los alquileres en las viviendas nuevas para 290.000 familias de obreros, empleados y campesinos cooperativistas.

Las ventas del comercio al por menor se incrementaron con más rapidez que lo previsto por el plan. Los precios para los consumidores permanecieron estables.

	Aumento en 1972, en comparación con 1971, en miles de millones	
	de marcos	en por ciento
En total	4,0	6,0
de ello		
productos alimenticios	1,4	3,9
bienes de consumo industriales	2,6	8,7

La población fue abastecida de alimentos de primera necesidad de acuerdo con el plan. Se cubrieron las necesidades. El aporte de mercancías aumentó en un 4 por ciento en el sector de carnes, sus derivados y embutidos, en un 12 por ciento en el de aves, en un 3 por ciento en el de quesos y en un 30 por ciento en el de frutos meridionales. Mejoró el abastecimiento de hortalizas, frutas, pescado y derivados; no obstante, las necesidades no fueron siempre satisfechas en el surtido y el momento convenientes.

En lo que se refiere a los bienes de consumo industriales la población pudo ser mejor abastecida que en 1971 gracias al aumento de la producción y a las importaciones adicionales. Los incrementos en el aporte de mercancías, en parte importantes, previstos en el plan de la economía nacional para 1972 fueron logrados y sobrepasados en la mayoría de los surtidos.

	Incremento en 1972 en comparación con 1971, en por ciento
Alfombras	12
Tules y cortinas	6
Ropa interior de punto	1
Muebles para el hogar	32
Vajilla de aluminio	17
Vajilla esmaltada	16
Objetos de porcelana para el hogar y de hotel	19
Detergentes	44
Tapices para el piso	21

En algunos renglones no pudieron satisfacerse completamente todas las necesidades a pesar del aumento, por que ellas crecieron más rápido que la oferta, por ejemplo en el caso de tapices y muebles de cocina cuya fabricación ascendió en más del 10 por ciento.

El grado en que los hogares se dotan de bienes de consumo de alto valor siguió en ascenso.

	Existencias por cada 100 hogares	
	1971	1972
Televisores	72	75
Refrigeradores	62	70
Lavadoras	58	63

Los servicios de las lavanderías industriales aumentaron en 10 por ciento en cuanto al lavado y planchado de ropa de la población; en un 7,5 por ciento en lavado seco. Los servicios de entrega a domicilio por las lavanderías aumentaron en un 15 por ciento. En cuanto a las reparaciones para la población el incremento de los servicios fue del 15 por ciento. A pesar de haberse acortado los tiempos de entrega y de espera y de haberse mejorado la calidad, los progresos alcanzados en las lavanderías y en las empresas de limpieza textil y de reparaciones no satisficieron todavía en todas partes las exigencias de la población.

Por medio de la construcción nueva, la reconstrucción, ampliación y modernización de un total de 116.900 viviendas se han podido mejorar las condiciones de alojamiento de 350.000 personas. Todas las provincias sobrecumplieron las tareas del plan. Se construyeron 69.550 viviendas nuevas, 4.530 más que en 1971, entre ellas 2.410 casas propias. Por modificación o ampliación se crearon 16.350 viviendas; 31.000 fueron modernizadas. En esos trabajos toman parte las empresas de construcción agrícola con 5.628 viviendas para los trabajadores de la agricultura, las cuales se obtuvieron por construcción nueva, o por reconstrucción, ampliación o modernización. Las múltiples iniciativas de la población contribuyeron a los progresos en la conservación, la modernización y la ampliación del número de viviendas.

En la salud pública y asistencia social fue mejorada preferentemente la atención médica ambulante, sobre todo en los centros de la clase obrera. En las zonas de aglomeración fue mejorado el servicio de emergencia médico y odontológico y el de las visitas a domicilio. Especial atención se dedicó a la ampliación de los exámenes médicos en serie y preventivos para el reconocimiento precoz de las enfermedades del corazón, de la circulación, cancerosas y de la diabetes, al perfecciona-

miento de la protección de la salud para madres, niños y jóvenes y a la amplia atención médico laboral de los trabajadores. La proporción de enfermos entre obreros y empleados fue del 5,9 por ciento en 1972.

Actualmente trabajan 28.500 médicos, lo que da un promedio de un médico por cada 598 habitantes. Aumentaron el personal médico y el número de plazas de trabajo para médicos. Los tiempos de espera en una serie de establecimientos médicos y particularmente odontológicos fueron todavía muy largos, no obstante los altos esfuerzos y las mejoras alcanzadas.

En 1972 se crearon, de acuerdo al plan, 12.990 plazas en casas cuna. El 30 por ciento de los niños en edad de hasta 3 años fueron atendidos en casas cuna. La asistencia a los ancianos y a las personas inválidas pudo mejorarse aún más.

La instrucción pública evolucionó de acuerdo al plan. En las escuelas de enseñanza general empezaron 200.600 alumnos en septiembre las clases en el 9º año escolar. En las escuelas de enseñanza general se da instrucción a un total de 2.700.000 de niños.

Se han instalado 3.060 salas de clases y 26.150 plazas en jardines infantiles. El 73 por ciento de los niños en edad preescolar asistieron a los jardines infantiles. Debido particularmente a las múltiples iniciativas locales ha ido aumentando constantemente en los últimos años el número de niños que comen en los establecimientos preescolares y escolares. En la educación preescolar se cubren totalmente las necesidades de la alimentación para niños. A fines de 1972 el 55 por ciento de los escolares comieron en las escuelas. No en todas partes es satisfactoria la calidad de las comidas.

Cerca de 200.000 jóvenes empezaron a estudiar un oficio. De ellos el 78 por ciento habían terminado el 10º año escolar; en 1971 fueron el 75 por ciento. El número de los aprendices aumentó especialmente para los oficios de la producción y para los que se relacionan directamente con el abastecimiento de la población, particularmente vendedores especializados, camareros, cocineros, panaderos y pasteleros, carniceros, obreros especializados en limpieza textil, sastres y tejadores.

El número de estudiantes de las universidades y escuelas técnicas ascendió a 338.000. Se matricularon 86.700 estudiantes. En total se graduaron 70.000 estudiantes de las universidades y escuelas técnicas, empezando luego a trabajar en los diversos sectores de la economía nacional. Este número es superior al de 1971 en 8.500. Al sector del Ministerio de Enseñanza Superior y Técnica se le proporcionó 9.890 nuevas plazas en internados.

La vida cultural intelectual de la clase obrera y de los demás trabajadores cobró un notable impulso. Un acontecimiento de significación

es la VII Exposición de Arte en Dresde, otros momentos estelares fueron el II congreso de músicos de la RDA celebrado en Berlín y la XV Semana internacional de filmes de cortometraje y documentales para cine y televisión, de Leipzig. Totalmente bajo el signo de la fundación de la URSS se desarrollaron el Festival del Cine Soviético en los cineteatros y en la televisión de la RDA, los Días del Arte Dramático Soviético y los Días del Libro Soviético.

En el 14º Festival Obrero, celebrado en julio en Schwerin, tomaron parte 220 colectivos de arte popular y 19 profesionales con un total de 15.850 personas actuantes; espectadores fueron 1,1 millones de trabajadores.

El homenaje a las obras de Heinrich Heine, Lucas Cranach, Felix Mendelssohn Bartholdy y Heinrich Schütz fue una contribución importante al cultivo de la herencia cultural humanista.

Con éxito se desarrollaron la cultura física y el deporte. Los deportistas de la RDA que por primera vez participaron bajo condiciones de igualdad en los Juegos Olímpicos, conquistaron su más grande triunfo hasta el momento. En las espartaquizadas infantiles y juveniles participaron más de 3.700.000 de niños y jóvenes, es decir, 300.000 más que el año precedente. El deporte de recreación y en el tiempo libre pudo seguirse desarrollando en razón del programa deportiva común de la FDGB y de la DTSB así como de las actividades desplegadas por la FDJ.

1972 fue un año de significativos éxitos en el desarrollo político, económico, social, científico y cultural de la RDA. El cumplimiento del plan de 1972 muestra al mismo tiempo que en las empresas existen todavía posibilidades y reservas para la ulterior intensificación de la producción social como vía principal para lograr una mayor productividad y efectividad. Es necesario aprovechar esas reservas para el cumplimiento de las tareas aún mayores del plan de la economía nacional para 1973.